

Los huicholes se reúnen con autoridades

• SIGLO 21 • 23 DE SEPTIEMBRE DE 1992

Ayer se iniciaron las reuniones de funcionarios estatales con representantes de los huicholes, en Mezquitic, Jalisco, con el propósito de dar solución al problema que esta etnia enfrenta.

Los titulares del DIF Jalisco y de la Secretaría de Salud y Bienestar Social del estado (SSyBS), escucharon las carencias y los apoyos requeridos en asistencia social y salud, por parte de los huicholes.

La presidenta del DIF Jalisco, Olivia Miramontes de Rivera, informó que se dispone de 500 raciones alimenticias para los niños huicholes que se encuentran en albergues escuelas de la zona. Dijo que se otorgarán becas para costear la capacitación de personal que atienda a dichos centros, así como el envío de material didáctico.

La funcionaria indicó que están en proceso 17 proyectos comunitarios de conformación de pequeños centros de trabajo, con el apoyo de dependencias estatales, federales y del municipio.

La titular del DIF anunció que está en estudio la construcción de un centro nutricional en el norte de Jalisco que dará servicio a las diversas comunidades indígenas de la zona. También se anunció que el organismo será promotor de la artesanía huichola.

Por su parte, el secretario de la SSyBS, Salvador Peña Rivas, afirmó que en el norte del estado no hay carencias de medicamentos o material de curación, y dijo que en un mes más se lanzará la convocatoria para dotar de 16 becas a los huicholes para capacitarlos en atención médica primaria, para que sean ellos lo que asistan los centros de salud, pero bajo la supervisión de médicos comisionados.

Dijo que se requiere de una finca para habilitarla como centro de salud, para proporcionar atención médica de urgencia, con sede en Colotlan. Ignacio Bonilla Arroyo, procurador de Asuntos Indígenas del gobierno del estado, dijo que se constituirá un fondo para apoyar a universitarios o pasantes de licenciatura que deseen colaborar en la atención de necesidades de las etnias. ●

ETNIAS

Los huicholes necesitan un municipio propio para sobrevivir

JOSÉ CARLOS LEGASPI
Más que un asunto político, la creación del municipio 125, exclusivo para los huicholes, significa brindarles la oportunidad de preservar esta etnia y restablecerles sus pisoteados derechos sobre sus sierras.

El diputado federal Samuel Ávila Fernández, secretario de la Comisión de Asuntos Indígenas de la Cámara Deportiva y presidente de la Comisión Nacional Indigenista, consideró que la etnia huichola es la más pura de México y la séptima raza mundial.

El diputado aclaró que el municipio 125 no sería una confinación estilo reserva india de Estados Unidos, sino una verdadera oportunidad de brindarles autonomía, recursos y condiciones para su desarrollo.

Explicó que los huicholes son acosados por factores que amenazan a su existencia: "actualmente existen entre doce mil y quince mil huicholes; uno de los problemas principales es que 60 por ciento de sus niños muere antes de los cinco años, quizá por la desnutrición y la falta de atención médica (no por ausencia de médicos, sino por la reticencia de ellos a curarse con la medicina nuestra); otro problema grave es el

alto índice de alcoholismo que sufren, especialmente los hombres; además la falta de insumos, maquinaria y apoyos económicos no les permiten desarrollar su agricultura y ganadería, principales actividades que los mantienen".

Ávila Fernández comentó que el seccionar una parte del territorio de Mezquitic y otra de Bolaños no afectaría en nada a estos municipios, ya que la sierra de los huicholes, ubicada en estas dos áreas y colindante con Nayarit, nada les significa política o económicamente, por lo escarpado de la sierra y por el abandono tradicional con que se ha marginado a estos aborígenes, sobre todo de parte de Mezquitic, cuya cabecera y actividad se centran al noroeste de esta sierra y que tiene tres habitantes por kilómetro cuadrado, en promedio.

Explicó que será el gobernador interino, Carlos Rivera Aceves, quien dé luz verde o detenga el proyecto para crear el municipio 125 de Jalisco, que sería exclusivo de los huicholes, "que han sobrevivido por 500 años con sus costumbres y que tienen derecho a preservar su cultura y que de otra manera será difícil que lo logren", afirmó el diputado federal oriundo de estas tierras. ●